

**RESEÑA GENERAL DE LA HISTORIA DE LA IGLESIA DEL NAZARENO
HISPANA EN ESTADOS UNIDOS Y CANADÁ**

Por Roberto Hodgson

País de Origen: Nicaragua / Estados Unidos

Sirviendo en: Estados Unidos

Introducción

Hablar del pasado como parte de la historia de la iglesia en cualquier lugar o contexto, es hablar de la historia de Dios en su iglesia. En su soberanía Dios ha escogido a pueblos y razas para hacerlos parte de su historia. Dios a través de la historia ha llamado a hombres y mujeres para desarrollar los proyectos de su misión en la historia de la humanidad. Dios es Señor de la historia y su Hijo Jesucristo es la revelación encarnada en la historia del proyecto de salvación de Dios a todos los pueblos y razas entre ellos a los hispanos-latinos en Estados Unidos y Canadá. Los Hispanos-Latinos forman un gran mosaico y de ellos están surgiendo un nuevo pueblo. Un nuevo mestizaje...Somos indios, somos africanos, somos españoles, somos asiáticos...Pero lo que ahora esta sucediendo más y más es un mestizaje de mestizaje. Es tanto biológico como cultural. Hay entre nuestro pueblo quien es hijo de una puertorriqueña y un ecuatoriano, quien lleva en su sangre herencia de dominicana y cubana, quien es hija de chicano y salvadoreño, hijo de un afro-americano y una latina, hijo de un guatemalteco y de una mejicana, hija de un nicaragüense y una anglosajona, hija de un árabe y de una peruana. Está surgiendo un nuevo pueblo y una nueva cultura entre los hispanos-latinos que lleva la sangre mezclada de las diferentes razas y países, no solamente de Latinoamérica sino del mundo. Ellos son parte de la familia nazarena en los Estados Unidos y el Canadá y de la gran familia nazarena internacional.

Las primeras obras nazarenas hispanas en el Suroeste

La Iglesia del Nazareno nació en la ciudad de mayor concentración de origen hispanos en los Estados Unidos, Los Ángeles, California. El Dr. Bresee tuvo la visión de hacer de la Iglesia del Nazareno “una iglesia del pueblo y para el pueblo”. Desde los primeros años de formación, la Iglesia del Nazareno tuvo la visión de la evangelización de los hispanos en Estados Unidos y en la frontera del sur del país. Hay un siglo de historia en el establecimiento y desarrollo de la Iglesia del Nazareno Hispana.

En 1904, la hermana May McReynolds inicio la primera misión hispana en la ciudad de Los Ángeles bajo el auspicio de la Primera Iglesia del Nazareno. Esta misión estaba orientada a evangelizar la población de origen mexicano, los cuales históricamente han vivido en el estado de California y en otros estados antes de que fueran anexados a Estados Unidos en 1848. Como diría el Dr. Esdras Betancourt, “la inmigración no fue siempre del sur hacia el norte, sino que también ha sido del noreste hacia el suroeste.

Para 1907, se iniciaba la obra hispana en el Paso, Texas y en otras ciudades. El primer distrito hispano con el nombre Mexicano Suroeste “incluía los estados de California, Arizona, Texas (El Paso) y Colorado. También incluía el distrito de Baja California, Sonora y Chihuahua. En 1933, el Rdo. E.Y. Davis fue nombrado como superintendente de distrito, función que desempeñó hasta 1944.

En 1928, se inicia la primera misión hispana en la ciudad de San Antonio. Esta área del estado de Texas formaba parte del distrito Monterrey-San Antonio hasta cuando se hizo la separación para formar un nuevo distrito que cubriría el territorio Sur Central de Estados Unidos hasta el estado de Kansas. (Los datos fueron tomados de un documento presentado al Comité de Estrategia Hispana por el Rdo. Carlos Sol, 1997)

De este trabajo misionero resultaron los distritos hispanos en Estados Unidos. También aportaron al establecimiento de los primeros ministerios hispanos entre los distritos de habla inglesa, como el de Los Ángeles, Kansas City y otros.

La obra nazarena hispana en el noreste y el sur de Florida

En la costa Este de Estados Unidos se inicia en 1952, la primera obra hispana bajo el liderazgo de la hermana Rosita Iglesias en la ciudad de Stamford, Connecticut. Para 1958 se nombra al Rdo. Harold L. Hampton como superintendente del Distrito Hispano del Este. El pionero de las obras hispanas en el área de Nueva York, fue el Dr. Alberto Espada Matta, de origen puertorriqueño.

Cuando el misionero John Hall, padre, salió de Cuba, vino a residir al Sur de la Florida para continuar su labor misionera entre los cubanos que estaban llegando masivamente a esa área. Así se dio origen al trabajo pionero entre los cubanos exiliados. La labor misionera de John Hall ha sido la inspiración para el trabajo hispano en el Distrito Sur de la Florida, actualmente con más de 16 iglesias y donde se encuentra la iglesia hispana más numerosa en Estados Unidos y Canadá con una asistencia promedio de más de 1000; esta es la iglesia de Hialeah, pastoreada por el Rdo. Mel Santiesteban, de origen cubano. (Los datos fueron tomados de un documento presentado al Comité de Estrategia por el Rdo. Carlos Sol, 1997)

Una segunda etapa en las obras hispanas

La inmigración masiva de Latinoamericanos en las décadas de los 80 y 90 a lo largo y ancho de Estados Unidos, impulsó a los distritos e iglesias de habla inglesa a retomar una nueva visión en la evangelización entre los hispanos y otros grupos étnicos, como lo hicieron los pioneros de la iglesia. Los distritos y las iglesias comenzaron a formar iniciativas misioneras de evangelización hacia los millones de hispanos que llegaron a Estados Unidos por diversas razones. En esas dos décadas se gestó el movimiento de los modelos de distritos e iglesias multicongregacionales y multiculturales. Las iglesias multicongregacionales comparten las instalaciones de los edificios y algunas las estructuras de gobierno y finanzas. En esta nueva modalidad se ha

experimentado el mayor crecimiento de las iglesias hispanas iniciando más de 150 nuevas congregaciones en una década. Adjunto el cuadro estadístico de crecimiento.

La iglesia de Estados Unidos y Canadá ha pedido ayuda a la iglesia en Latinoamérica, desde donde pastores, misioneros y líderes han llegado para ayudar con la evangelización y el acompañamiento pastoral de los hispanos. El crecimiento numérico de los hispanos ha ayudado a la iglesia de Estados Unidos y Canadá a su crecimiento estadístico.

Las nuevas áreas de ministerios bajo el movimiento de las últimas dos décadas en los siguientes distritos son: Florida Central, Rdo. José Cardona; Chicago, Dr. José Alfaro; Nueva Inglaterra, Rdo. Juan Rivera; Washington, D.C., Rdo. Roberto Hodgson; Norte de California, Rdo. Wilmer Guido; Sur de Arkansas con el Rdo. David Pérez; Alabama, Rdo. Leonel Alvarado; Georgia, Rdo. Georgino Martínez; Kentucky, Rv. Samuel Samayoa; Tennessee, Rdo. Leonel de León; Noroeste, Dr. Alberto Guang, Rdo David Morante, Rdo. Carlos Morante, y la lista continuaría...

La obra en Canadá se inicia bajo la dirección del Pastor Rafael Moreno en el distrito Central en 1988. En 1996, cuando el pastor Moreno se jubiló, vino el Rdo. Pedro Julio Fernández y su familia de la Republica Dominicana a asumir el ministerio de la iglesia Emmanuel. Con el liderazgo del Rdo. Fernández se han iniciado seis nuevas iglesias en ese distrito y la iglesia hispana goza de una asistencia promedio de más de 200 personas. En el distrito Occidental en el área de Vancouver, la obra hispana fue iniciada por el Rdo. Willy Choriego.

Estados Unidos y Canadá, campo misionero

La ola masiva de nuevos inmigrantes en las últimas dos décadas llevó a los superintendentes generales a declarar Estados Unidos y Canadá como campo misionero en 1997. Con esa declaración se implementó el nombramiento de cinco directores de los grupos de minorías con el mayor número de iglesias. La iglesia hispana tiene la mayor cantidad de iglesias y miembros de todos los grupos étnicos.

El 1 de mayo de 2001, la iglesia creó la oficina de ministerios hispanos para Estados Unidos y Canadá nombrando al Dr. Roberto Hodgson como director. La asistencia del director de ministerios hispanos ha impulsado la iniciativa de seis nuevos ministerios hispanos bajo la estructura de los distritos asignando a coordinadores para los ministerios hispanos: Carolina del Sur, Rdo. Luis A. Valverde; Montreal, Rdo. Rafael Reyes; Noroeste Oklahoma, Rdo. Otoniel Dannemann; en el estado de Washington, Rdo. Julio Ortiz; Virginia, Rdo. Rigoberto Acosta. De los 82 distritos de Estados Unidos y Canadá, hay tres distritos hispanos y 55 distritos de habla inglesa que tienen ministerios hispanos.

La oficina de ministerios hispanos impulsó la estructuración de tres sub-comités de trabajo que funcionan bajo el Comité de Estrategia Hispana. El Comité de Estrategia

Hispana fue establecido hace más de diez años y está formado por líderes que representan las nueve regiones (universitarias) de Estados Unidos y Canadá. Este comité fue aprobado por la Junta de Superintendentes Generales para asesorar a la iglesia general en relación con estrategias y actividades de los hispanos. El Rdo. José Pacheco dirige como presidente el Comité de Estrategia Hispana.

Los sub-comités de trabajo son los siguientes: Nuevas Iglesias, Educación, y Desarrollo de la Iglesia. Estos tres comités se establecieron para formar proyectos de estrategia nacional, para ayudar al establecimiento y al crecimiento de las iglesias y responder a la evangelización de la creciente población hispana en Estados Unidos, con aproximadamente 40 millones.

Educación ministerial

El Seminario Hispanoamericano de San Antonio se inició en 1946, bajo la dirección del Rdo. Derell Larkin, y su último rector fue el Dr. José Rodríguez. El cierre del seminario en 1980, creó un vacío en la formación de nuevos líderes. Esta decisión afectó y limitó la preparación y desarrollo del liderazgo y, por ende, limitando el desarrollo y crecimiento de la iglesia hispana. Al no haber una institución de educación ministerial para los hispanos, se limitó la formación de nuevos ministros, particularmente entre los hispanos de segunda generación.

En un nuevo capítulo en la educación ministerial, se creó el comité de Educación, bajo la dirección del Rdo. Giovanni Monterroso. El comité estableció el programa de ENTE (Educación Nazarena Teológica Especializada) celebrando su primer programa de cursos intensivos en septiembre de 2003, con 19 estudiantes. A raíz de esa experiencia se ha estructurado un programa en residencia en las instalaciones del Colegio Bíblico de los Indios Americanos. El 30 de mayo de este año, se celebró el segundo período de cursos intensivos con una matrícula de 31 estudiantes.

Otro programa en la educación ministerial fue la adaptación del “Master Teacher Plan”. Bajo este programa se adoptó traducir los 24 cursos modulares en inglés del Curso de Estudios Ministeriales para la ordenación en Estados Unidos. También se celebró la conferencia de capacitación de Master Teachers para capacitar a Pastores-Maestros para que enseñen los módulos en los diferentes centros de estudios ministeriales de distrito.

En los eventos de PALCON, se presentaron los talleres de capacitación para Pastores-Maestros. El comité del Master-Teacher Plan está preparando la celebración de la Primera Conferencia Teológica Hispana: “Presencia Hispana --Visión y Misión Profética”. El propósito de esta conferencia es la reflexión teológica pastoral y el papel de la iglesia hispana en Estados Unidos. El orador será el Dr. Justo González y el Dr. Jerry Porter.

Conclusión

A través de esta documentación histórica podemos aprender y reflexionar que la misión de Dios se lleva adelante por medio de mujeres y hombres dispuestos a establecer el reino de Dios en sus comunidades en el cumplimiento de la Gran Comisión. Un nuevo paradigma misionológico surge con la pastoral entre los hispanos, el pastor de una iglesia local se convierte en misionero en su acompañamiento pastoral con la diversidad cultural y racial de los Latinos y de otros grupos. El pastor de origen uruguayo ministrando a los hondureños, salvadoreños, puertorriqueños, mexicanos, colombianos, anglosajones, nicaragüenses.

En la celebración del Congreso Nacional de Pastores en 2001, se adoptó el lema “Un Nuevo Día” para los ministerios hispanos-latinos. Las proyecciones son inspiradoras frente a las oportunidades de la Iglesia del Nazareno Hispana para cumplir con la misión del reino en la evangelización de los hispanos-latinos (Jerusalén), a las otras culturas de Estados Unidos y Canadá (Judea), colaborar con la evangelización en Latinoamérica (Samaria) y enviando misioneros hasta lo último de la tierra. Dios es Señor de la historia y de su iglesia.